



## Forum mondial de la Démocratie

démocraties.

# Démocratie et diversité : pouvons-nous dépasser les clivages ?

Strasbourg, 6-8 novembre 2024

La force de la démocratie réside dans sa capacité à embrasser les différences et trouver des réponses équilibrées qui servent la société dans son ensemble. La diversité est une source de résilience, d'adaptabilité et de créativité. Cependant, elle peut aussi être instrumentalisée à des fins politiques en polarisant l'opinion et en creusant les fossés. Les inégalités socio-économiques, de genre, générationnelles, ethniques et autres alimentent les discours clivants et déclenchent des choix électoraux qui fragilisent les

En cette année où la moitié de la population mondiale a été ou sera appelée aux urnes<sup>1</sup>, l'édition 2024 du Forum mondial de la démocratie abordera les grandes menaces que représentent la désinformation et les récits politiques clivants autour de la diversité, y compris dans le contexte des campagnes électorales. Le Forum se questionnera sur la manière dont les processus électoraux peuvent cristalliser involontairement les divisions sociétales et constituent un terreau fertile pour l'épanouissement du populisme. Compte tenu de l'urgence de ce défi, le forum réfléchira aux moyens de sensibiliser les citoyens sur les risques que représente le populisme pour leurs libertés et droits fondamentaux.

Pour ce faire, le Forum proposera des exposés inspirés par des leaders d'opinion. Des laboratoires où seront présentés des initiatives originales débattront des nouvelles solutions proposées et identifieront les idées qui méritent d'être diffusées. En outre, le Forum encourage activement la création de réseaux et de communautés de pratique, qui serviront d'incubateurs pour transformer les idées en actions.

Les principaux axes de l'édition 2024 seront les suivants :

**Les élections et les clivages de valeurs :** Les élections sont des moments charnières de la vie démocratique, mais elles sont devenues des arènes où sont exacerbés des clivages de valeurs déjà profondément ancrés. Le forum explorera le potentiel des pratiques électorales inclusives et des idées novatrices pour surmonter la pensée binaire et favoriser l'unité au sein de sociétés diverses.

**Démêler l'écheveau de la désinformation :** La désinformation, en particulier en ligne, constitue un puissant levier pour manipuler l'opinion publique, semer la discorde et éroder la confiance dans les institutions démocratiques. Le Forum analysera les rouages des campagnes de désinformation, leur incidence sur les processus démocratiques tout en explorant des approches novatrices pour contrer cette menace.

**L'engagement des citoyens pour le renouveau démocratique :** De nombreuses démocraties sont confrontées à une crise de l'engagement citoyen. Les organisations démocratiques qui peuvent s'associer librement sont une condition préalable à la capacité de la société civile à favoriser l'engagement des citoyens. Ils contribuent à la création d'un capital social, d'un climat de confiance qui joue un rôle déterminant dans l'élaboration des résultats démocratiques. Le Forum évaluera dans quelle mesure les institutions démocratiques parviennent à refléter une démographie en mutation et si la diversité de la population est représentée de manière adéquate tant dans la vie publique que le domaine économique, la culture, le sport et d'autres domaines de la vie démocratique. Il se penchera sur les nouvelles formes d'engagement et de prise de décisions citoyennes, susceptibles de favoriser des espaces de dialogue constructif, d'encourager la compréhension mutuelle et l'engagement des jeunes, et à dégager un consensus sur des solutions politiques qui transcendent les intérêts étroits et servent le bien commun.

Le Forum mondial de la démocratie n'est pas seulement une plateforme de discussion, c'est aussi un appel à l'action. En tant que rassemblement annuel de décideurs politiques, d'universitaires, d'activistes, des représentants de la jeunesse et d'innovateurs en matière de démocratie au siège du Conseil de l'Europe à Strasbourg, il contribue à la mise en œuvre des Principes de Reykjavik pour la démocratie adoptés par les chefs d'État et de gouvernement des États membres du Conseil de l'Europe lors de leur quatrième sommet à Reykjavik en mai 2023.<sup>2</sup>

<sup>1</sup> [www.lemonde.fr/international/article/2024/01/06/2024-annex-electorale-record\\_6209359\\_3210.html](http://www.lemonde.fr/international/article/2024/01/06/2024-annex-electorale-record_6209359_3210.html)

<sup>2</sup> Annexe III à la Déclaration de Reykjavik <https://rm.coe.int/4e-sommet-des-chefs-d-etat-et-de-gouvernement-du-conseil-de-l-europe/1680ab40c0>